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抗疫两年多，全国同
心协力，拒病毒于国门之
外，维持了非常低的感染
率与病死率。但是春节过
后，先是香港迅速进入了
第五波疫情，从1例病例破
防到全面失控也仅仅用了
1 个多月。这波奥密克戎
BA.2 速度很快，内地和香
港大多数都是这一株。

国内这波疫情目前处
于指数级上升初期。我们
团队对感染病例数进行监
控时发现，整个 2 月份我国
一直处于全国性的散发病
例低水平流行中，不过一直
控制得很好，总例数都在
200 例之内。但是 3 月初以
来，从3月1日的每日119例
到 3 月 12 日的每日 3122 例
只用了11天的时间，这还是

在全国性不放松对新冠的
积极监测与防控的态势下
发生的。

由于短期内出现了大
量的病例，全国各地难免显
得有些慌乱，上海也不例
外。上海的精准防控在这
次奥密克戎BA.2传播之际，
由于发生突然，启动晚，病
毒快，目前仍处于与病毒并

跑的阶段，感到非常吃力。
在对病毒传播的迅速

遏制与较大面积的管控
中，平时最有特点的上海
温度似乎随着抗疫的紧
张度上升而有所下降。
其实，我们和病毒的争斗
将会长久地持续下去，但
是防控的节奏不能乱，大
家对于下阶段防控的信
心不能丢失。当前，为了

实现社会面的清零，上海
虽然没有停摆，生活都在
继续，但是生活的节奏已
经开始慢下来，并且迅速
对重点区域开始进行精细
的 管 控 与 筛 查 。 我 们 相
信，奥密克戎 BA.2 再快，也
会受制于生活节奏的慢下
来。我们只要慢下来，病
毒就快不了。

病毒的毒力明显下降
但不是我们躺平的理由
——张文宏长文谈疫情“倒春寒”

1.病毒的毒力真的是
明显降低了，香港这轮疫
情死亡的病例除了年纪大
是高风险因素外，绝大多
数有明显的基础疾病。换
句话说，免疫功能正常，打
过疫苗的，无论是何种疫
苗，只要是加强过的，基本
上都没事。对于这个病
毒，消除恐惧是我们必须走
出的第一步。

2.我们统计的上海近六
个月收治的2266例病例中，
大多数是海外输入性病例，
94%打过疫苗。这2266个病
人中，重症的只有 0.1%，危
重症（需要插管）和死亡的一
例也没有。有人说病人中
94%的打了疫苗还感染，说
明疫苗没有用。这就不讲道
理了。现在国际旅行的人疫
苗接种率很高，达到 90%以

上，其中不到5%入境时被筛
查出核酸阳性。你去看这感
染的5%的人，当然是大多数
打过疫苗，这可以理解为打
了疫苗仍有突破感染的机
会。但是重症率与死亡率真
的低于流感了。

3. 香港数据、新加坡和
英国数据都显示，不打疫苗
不一定有事，因为病毒已经
变得相对比较弱了。但是有
事的绝大多数都是没有打过
疫苗的。在香港这次疫情死

亡个案中，有 89.4%的人
并无接种疫苗或只注射了
一针疫苗。而 80 岁或以
上的死亡个案中，更有
91.5%的人未接种或只打
了一针。根据死亡率分
析，接种一剂或未打针人
士 的 整 体 死 亡 率 是
2.03%，相较接种两针人士

的0.09%，有23倍的差别。
4.3 月 10 日英国《每日

邮报》称，由于经过群体感染
与高水平的疫苗接种，包括
付出了惨痛的群体感染过程
中大量人员的损失，新冠肺
炎在英国的致死性已经低于
流感。病死率下降了七倍，
仅为 0.03%。由于奥密克戎
已经变得很温和，在实现了
广泛接种和自然感染率的国
家，新冠病毒现在可能甚至
没有流感那么致命。

1.这个病毒的病死率已经很低很低，在已
经实现群体免疫的国家，病死率已经低于流
感。但是我们中国如果现在迅速开放，会引起
短时间内大量人群的感染，即使再低的病死率
也会造成医疗资源挤兑和社会生活的短暂休
克，对社会和家庭造成不可弥补的伤害。

2.我国现在高龄和患有基础疾病的人群
中，相当高的比例由于害怕疫苗接种的副作
用，还没有充分接种，一旦普遍感染，后果不
堪设想。下阶段我们无论如何要对这部分人
群做好保护。

3. 通过最近全国各地的疫情应对情况
看，无论是在心理上还是社会资源的配置上，
还没有做好应对大量病例同时出现的准备。
现在全面开放一定会出现医疗资源挤兑，造
成难以预计的过度死亡。

4.因此，近期我国继续采取社会面清零
策略，将传播极快的奥密克戎第五波疫情压
制在完全可控的水平是非常重要的。但这并
不意味着我们会持久性地采取封城和全检测
的策略。

5. 凡是持久的，必是温和的与可持续
的。我们要借助此次一定会到来的社会面清
零所带来的难得的机遇期与窗口期，准备好
更为完备、智慧、可持续的应对策略，这些策
略包括：老年人普遍的第三针接种，以及更好
的疫苗与疫苗接种策略，可以广泛供给的口
服药物，可以负担得起的广泛提供的居家检
测试剂，得到有效训练和预演的分级诊疗策
略，未来居家隔离的流程，下一次更大规模输
入与本土疫情叠加时所需的完整防控体系和
充足医疗资源的准备等。前几天有记者问
我，为什么接种了这么多疫苗还不能躺平呢，
我说这些准备都没有做好，能躺平吗？

这次疫情来得很突然，与其说是冬季还
没有过去，还不如说是一次倒春寒，但当我们
看清了前方的道路和必将到来的春天，又有
什么可以畏惧的呢？

14日凌晨，上海复旦大学附属华山医院感染科主任张文宏在个人微
博上发表文章《抗疫两年以来最困难的时期，是漫长冬夜还是倒春寒？》：

与此同时，香港同胞与新冠第五波疫情的争斗非常激烈，但也积
累了大量的与病毒斗争的经验。我和香港大学的病毒学家讨论了数
小时。对于未来，我们都有高度一致的看法：

这些都不是我们躺平的理由，对于未
来抗疫，我们应该有很清晰的思路，而不是
整天在争论是清零还是共存。

（《新晚报》、微博@张文宏）


